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1. Apresentação 

Este documento constitui o Relatório das Oficinas Preparatórias para as Audiências Públicas sobre o 

aumento da geração de energia e do reservatório da hidrelétrica Santo Antônio, em atendimento a 

solicitação do IBAMA – Instituto Brasileiro do Meio Ambiente e dos Recursos Naturais Renováveis - 

Parecer Técnico 02001.000644/2016-99/COHID. 

Foram vinte e três Oficinas abrangendo moradores do assentamento Joana D’arc das linhas 

03,05,07,09,11,13,15,17,19, 25 e agrovilas, do distrito de Jacy-Paraná, Linha Santa Inês, 

reassentamento coletivo Vida Nova, reassentamentos Riacho Azul, São Domingos, Novo Engenho 

Velho, Vila Nova de Teotônio, Morrinhos e Santa Rita. Ressalta-se a presença de representantes do 

IBAMA em 14 Oficinas. 

A programação teve início no dia 02 de maio de 2016 e finalização no dia 17 do mesmo mês. A duração 

média de cada Oficina foi de duas horas.   

2. Objetivo 

 

Em atendimento à recomendação do IBAMA, as oficinas informativas tiveram por objetivo trabalhar 

com o público-alvo as seguintes temáticas, dentro do projeto de aumento de geração de energia e do 

reservatório da hidrelétrica Santo Antônio: (i) conceitos de Nível, Vazão, Área de Preservação 

Permanente e Remanso, (ii) a nova regra de proteção determinada pela Agencia Nacional das Águas - 

ANA para Jacy-Paraná e (iii) o acréscimo de 80 centímentros na cota de operação do reservatório.  

 

Prestados os esclarecimentos, à comunidade se torna apta a uma participação efetiva nas Audiências 

Públicas que acontecerão para tratar do projeto, em data a ser definida pelo órgão ambiental.    

 

A Santo Antônio Energia contratou a organização não governamental Centro de Pesquisa de Populações 

Tradicionais Cuniã para a condução das oficinas que utilizou metodologia participativa, priorizando: 

 

 instrumentos específicos, adequados ao público-alvo, garantindo linguagem adequada e foco 

preciso; 

 oficinas colaborativas comunitárias mediadas por técnicas participativas, de visualização e 

dinâmicas que valorizam o conhecimento, as habilidades pessoais e coletivas existentes, como 

ponto de partida para o processo de informação. 

  

3. Mobilização 

 

Para que as oficinas informativas tivessem o alcance e os resultados esperados, foram realizadas 

mobilizações no distrito de Jacy-Paraná – Linhas do Ibama e Santa Inês,  Projeto de Assentamento 

Joana D’arc, reassentamentos Riacho Azul, São Domingos, Novo Engenho Velho, Vila Nova do 

Teotônio, Morrinhos, Santa Rita e Parque dos Buritis e reassentamento coletivo Vida Nova, que se 
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basearam na diversificação de canais de comunicação, no longo período de realização e na clareza das 

mensagens. A metodologia utilizada para a realização da mobilização comunitária foi: 

 

 visitas porta a porta com utilização de convites (área rural) e panfletos (distrito de Jacy-Paraná). 

Foram  500 panfletos em locais de grande aglomeração de pessoas, como em escolas, 

igrejas e repartições públicas no distrito de Jacy-Paraná e 1000 convites entregues na 

zona rural, em campanha porta a porta;   
 

 

                                                
 

 

 

 afixação de 50 cartazes e  5 faixas nos principais pontos comerciais e locais de grande 

circulação de pessoas, nas áreas onde foram realizadas as mobilizações; 
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 spots veiculados em carros de som e na rádio “Cipó” (rádio comercial que funciona nas ruas 

principais do distrito de Jacy-Paraná): veiculação no período de 19 de abril a 03 de maio de 

2016, por toda a área urbana do distrito de Jacy-Paraná e Linha Santa Inês, durante 4 horas 

diárias, sendo 2 horas no período da manhã e 2 horas no período da tarde, do seguinte spot: 

 

 

“A Santo Antônio Energia quer falar com você. Venha participar das oficinas sobre o aumento do 

reservatório e da geração de energia da hidrelétrica na sua comunidade. Faça sua inscrição entre os 

dias 25 de abril e 03 de maio, nas escolas Cora Coralina ou Joaquim Vicente Rondon, das 10 da 

manhã ao meio dia e de uma às cinco da tarde. Participe das oficinas, traga a sua contribuição e se 

prepare para as Audiências Públicas que serão realizadas em breve”.  

 

 

O mesmo spot acima foi reproduzido e veiculado na Rádio “Cipó” do distrito, sendo 50 inserções 

diárias. 

 

 

 reuniões prévias com as lideranças dos locais onde aconteceriam as Oficinas Preparatórias, tais 

como: vereadores, Associação Comercial de Jacy-Paraná,  Associação de Pescadores, 

Associações de Moradores, Presidentes de Associações de Produtores Rurais, Associação de 

Moradores e Produtores do P.A. Joana D’arc, Associação dos Reassentados. As Atas Notariais 

das reuniões constam anexas ao Relatório  (Anexo 1 – Atas Notariais Reuniões e 

Mobilização/ Anexo 2 – Listas de Presença). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Reunião com lideranças de Jacy-Paraná Reunião com lideranças das zonas rural e 

urbana de Jacy-Paraná 
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Reunião com lideranças da Linha 19 do PA 

Joana D’arc 
Reunião com lideranças das Linhas 09 e 11 

do PA Joana D’arc 
 

Reunião com lideranças da comunidade São 

Sebastião  

 

Reunião com lideranças do reassentamento 

São Domingos  
 

Reunião com representantes da área da Saúde de 

Jacy-Paraná 
 

Reunião com lideranças das Linhas 13 e 15 do PA 

Joana D’arc 
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Reunião com lideranças do reassentamento 

Morrinhos 
Reunião com lideranças do reassentamento 

Santa Rita 

Reunião com lideranças do reassentamento 

Parque dos Buritis (Jacy-Paraná) 
 

Reunião com lideranças do reassentamento 

Vila Nova de Teotônio 
 

Reunião com lideranças das Linhas 03 e 05, 07 e 

25 do PA Joana D’arc 
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3.1 Inscrições 

 

As inscrições foram feitas em Jacy-Paraná nos postos de inscrições nos seguintes locais:  EMEF 

Joaquim Vicente Rondon, EMEF Cora Coralina, Centro Comunitário do Parque dos Buritis e Bar do 

Laide no Linha Santa Inês. 

 

Nas demais localidades, as inscrições foram feitas no ato da mobilização, já diagnosticando a 

necessidade de transporte de cada convidado.  Cerca de 200 pessoas se deslocaram aos locais das 

Oficinas por transporte oferecido pela Santo Antônio Energia. 

 

O total de inscritos foi de 1.276 pessoas, sendo que, 1.293 participaram das Oficinas. A seguir, é 

apresentada uma tabela, que demonstra o número de participantes, destacando os que já estavam 

inscritos e os que se inscreveram no dia e local de cada evento.  

 

 

 

 

 

Oficina Data Local Horário Inscritos Participantes 

Oficina 01 

 

02/05/16 

 

Joana D’arc - Linha 

19 - Sítio Sempre 

Verde 

    09:00 19 67 

Oficina 02 

 

     02/05/16 

 

Joana D’arc –- Tenda 

Assoc. Moradores 

Linha 17 

    14:00 92 102 

Oficina 03 

 

     03/05/16 

 

Joana D’arc - EMEF 

Flor do Amazonas 
    10:00 46 43 

Oficina 04 

 

    03/05/16 

  

Joana D’arc - Linha 

9 Assoc. Moradores  
    14:00 65 81 

Oficina 05 

 

    04/05/16 

  

Joana D’arc - Linha 

11 Assoc. Moradores 
    10:00 67 84 

Oficina 06 

 

    04/05/16 

 

Joana D’arc - Linha 

5 Assoc. Moradores 
    14:00 94 94 
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Oficina 07 

 

    05/05/16 

   

Jacy-Paraná 

Associação de 

Mulheres 

    14:00 41 37 

Oficina 08    05/05/16 
Jacy-Paraná - EMEF 

Cora Coralina 
   19:00 45 33 

Oficina 09    06/05/16 

Jacy-Paraná 

Associação de 

Mulheres 

  09:00 42 26 

Oficina 10    06/05/16 

Jacy-Paraná 

Associação de 

Mulheres 

  14:00 39 17 

Oficina 11    06/05/16 
Jacy-Paraná - Escola 

Tiradentes 
  19:00 101 59 

Oficina 12    07/05/16 
Jacy-Paraná - EEFM 

Maria de Nazaré 
  09:00 45 41 

Oficina 13    07/05/16 
Jacy-Paraná - EEFM 

Maria de Nazaré 
  14:00 40 25 

Oficina 14    09/05/16 

Jacy-Paraná - Centro 

Comunitário Parque 

dos Buritis 

  09:00 50 38 

Oficina 15    09/05/16 

Jacy-Paraná - Centro 

Comunitário Parque 

dos Buritis 

  14:00 43 34 

Oficina 16    09/05/16 

Jacy-Paraná - Centro 

Comunitário Parque 

dos Buritis 

  19:00 35 76 

Oficina 17    10/05/16 

Linha Santa Inês – 

Igreja Assembléia de 

Deus 

  09:00 64 68 

Oficina 18 10/05/16 Linha do IBAMA 14h 37 
Não foi 

realizada 
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Oficina 18    11/05/16 

Reassentamento 

Coletivo Vida Nova - 

Assoc. Moradores 

  14:00 11 26 

Oficina 19    12/05/16 

Reassentamento 

Riacho Azul – Centro 

Comunitário 

  09:00 84 124 

Oficina 20    13/05/16 

Reassentamento N. 

Engenho Velho - 

Centro Comunitário 

  09:00 39 32 

Oficina 21    16/05/16 

Reassentamento Vila 

Nova de Teotônio - 

Centro Comunitário 

  09:00 29 45 

Oficina 22    17/05/16 

Reassent. Morrinhos 

- Antiga EMEF 

Tancredo Neves 

  09:00 49 43 

Oficina 23    17/05/16 

Reassentamento 

Santa Rita – EMEF 

Flor do Cupuaçu 

  14:00 99 98 

 

 

3.1 Registro Fotográfico das Mobilizações 

 

3.2.1 – Jacy-Paraná 
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3.2.2 -  Zona Rural 
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 3.2.3 - Divulgação com Cartazes e Faixas 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

Comércio de Jacy-Paraná Detran de Jacy-Paraná 

Correios de Jacy-Paraná 



   
 

12 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

4 Metodologia 

As Oficinas Preparatórias tiveram como facilitadoras do diálogo entre a comunidade e os técnicos da 

Santo Antônio Energia, as consultoras Benedita Nascimento e Cleice Medeiros, que já realizaram outras 

 

Unidade Básica de Saúde – Jacy-Paraná 
Ponto de Moto Táxi – Jacy-Paraná 

Praça do reassentamento Parque dos Buritis – Jacy-Paraná 

Comércio de Jacy-Paraná Comércio de Jacy-Paraná 



   
 

13 
 

consultorias para o Programa de Educação Ambiental e Comunicação Social “Ecos do Madeira” da 

hidrelétrica Santo Antônio. 

O tempo estipulado para a realização das Oficinas foi de duas horas, dividido em três momentos:  

1º - apresentação conceitual dos termos técnicos: Nível, Vazão, Área de Preservação Permanente e 

Remanso; 

2 º - apresentação técnica do Projeto relativo ao aumento de geração de energia e do reservatório da 

hidrelétrica Santo Antônio, pelos técnicos da empresa, e  

3º - questionamentos/dúvidas da comunidade e respostas dos técnicos. 

No decorrer das atividades buscou-se o uso de linguagem simples e de materiais didáticos como 

cartilha, banneres,  desenhos, mapas das localidades atingidas ou não pela nova área de remanso e 

elevação da cota, além das apresentações em power point e animação, nos locais onde foi possível 

utilizar tais recursos. 

As Oficinas Preparatórias seguiram o seguinte rito: 

 credenciamento; 

 boas-vindas aos participantes; 

 apresentação das facilitadoras; 

 apresentação dos objetivos das Oficinas Preparatórias: informações sobre o Projeto do aumento da 

geração de energia e do reservatório da hidrelétrica Santo Antônio, compartilhamento de 

informações, visando as Audiências Públicas; 

 apresentação conceitual dos termos técnicos: Nível, Vazão, Área de Preservação Permanente e 

Remanso; 

 aplicação da Dinâmica do Conhecimento, para observar o nível de compreensão dos termos 

técnicos apresentados; 

 apresentação  do Projeto do aumento de geração de energia e do reservatório da hidrelétrica Santo 

Antônio pelos técnicos da área de sustentabilidade e fundiário da empresa -  especificamente para  

Jacy-Paraná, a apresentação referiu-se à nova Cota de Proteção determinada pela Agência 

Nacional de Águas - ANA, em função da cheia história de 2014, como Medida Protetiva para a 

área urbana do distrito. 

 participação da comunidade – dúvidas e questionamentos; respostas às dúvidas e aos 

questionamentos pertinentes ao Projeto, pelos técnicos da Santo Antônio Energia; 

 avaliação sobre a realização da Oficina;  
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 lanche e encerramento. 

 

5 Detalhamento das Oficinas Preparatórias 

5.1 Esclarecimentos Prestados 

Em cada uma das oficinas realizadas, a maioria das demandas ou questionamentos apresentados versou 

sobre questões que são inerentes ao Poder Público, como precariedade dos serviços de saúde, falta de 

escolas, estradas e segurança pública. Os técnicos da Santo Antônio Energia esclareceram o que é de 

responsabilidade de quem: Poder Público e empresa. 

Os técnicos da Santo Antônio Energia esclareceram os participantes sobre a obrigatoriedade do 

pagamento, por parte da hidrelétrica, da Compensação Financeira. Os pontos apresentados foram: 

 A Compensação Financeira pela Utilização de Recursos Hídricos (CFURH) é o pagamento pela 

exploração dos recursos hídricos na geração de energia elétrica. É um ressarcimento pela 

inundação de áreas por usinas hidrelétricas e um pagamento pelo uso da água na geração de 

energia. 

 

 Os recursos arrecadados são distribuídos entre  o Governo Federal, Estados e Municípios e 

podem ser aplicados em saúde, educação, segurança e outros setores. 

 

 Na distribuição dos recursos da Compensação Financeira, dos 6,75% recolhidos, 0,75% são 

destinados ao Ministério do Meio Ambiente. Os 6% restantes são destinados da seguinte forma: 

45% dos recursos ao Município de Porto Velho, 45|% ao Estado de Rondônia ficando a União 

com os 10% restantes. 

 

 São os Estados e Municípios que definem a aplicação dos recursos.~ 

 

 A Santo Antônio Energia pagou, de março de 2012 a março de 2016, 130 milhões em 

compensação financeira.  

 

 Com a implementação das seis turbinas previstas para o aumento de geração de energis elétrica, 

a previsão de pagamento de royaltes é de 115 bilhões para o ano de 2017. 

 

 Os valores arrecadados são públicos  e podem ser verificados, mês a mês, no site da Agência 

Nacional de Energia Elétrica (ANEEL): www.aneel.gov.br. 

 

 A fiscalização da correta utilização do dinheiro proveniente da compensação financeira cabe ao 

Tribunal de Contas ou ao Ministério Público de cada Estado. 

 

Todos os assuntos tratados durante as Oficinas foram registrados na íntegra por meio de filmagem. Atas 

Notariais foram produzidas em todos os eventos. Seguem anexados a esse documento, bem como as 

Listas de Presença de cada uma das Oficinas.  (Anexo 3 – Atas Notariais – Oficinas Preparatórias/ 

Anexo 4 – Listas de Presença – Oficinas Preparatórias) 

 

http://www.aneel.gov.br/
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5.2 1ª Oficina Preparatória 

Data: 02 de maio de 2016 

Horário: 9h – 11h 

Local: Sítio Sempre Verde 

Público: moradores da Linha 19 – Projeto de Assentamento Joana D’arc 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 67 pessoas 

Representantes da Santo Antônio Energia: Ivan Silveira – Coordenador Fundiário 

                                                                             Priscila Ortiz – Analista Socioambiental 

      Dario Pires Carvalho – Analista Socioambiental 

      Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 

 

 Demandas/questionamentos: 

 

 levantamento patrimonial da propriedades; perdas de frutíferas com a enchente de 2014; como 

serão feitas as negociações; pendências documentais dos lotes junto ao INCRA;  como 

comprovar bem materiais nas propriedades, em caso de incêndio; se pessoas ausentes na 

reunião terão direito à indenização; prazo para realização do pagamento das indenizações; 

como será realizada a contagem da plantação de bananas, se por cova ou touceira; valor da 

cobertura florestal da terra; manejo florestal; valor a ser pago por hectare indenizável; forma de 

pagamento das indenizações; lotes de terra como parte das indenizações; informações sobre as 

agrovilas, para quem não será indenizado. 

 

 Encaminhamentos: 

 

 a empresa CRR –Contrucci , Rossi e Rizzi Engenharia e Avaliaçãoes LTDA, contratada pela 

Santo Antônio Energia, realizará as negociações, caso a caso, com as famílias que serão 

indenizadas. O responsável pela empresa, Pedro Contrucci, foi apresentado aos moradores.  

 Por determinação do IBAMA, a Santo Antônio Energia contratou  empresa para realizar o 

monitoramento de todas as famílias que serão indenizadas. A empresa Plenu’s  Soluções em 

Gestão LTDA fará o acompanhamento das famílias, elaborando diagnóstico sobre o uso dos 

recursos indenizatórios, projetos de investimentos, local das novas moradias, entre outros 

assuntos. 
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 Registro fotográfico da 1ª Oficina: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

5.2  -  2ª Oficina Preparatória 

Data: 02 de maio de 2016 

Horário: 14h – 16h 

Local: Tenda em frente à sede da Associação da Linha 17 

Público: moradores das Linha 15 e 17 – Projeto de Assentamento Joana D’arc 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 102 pessoas 

Representantes da Santo Antônio Energia: Ivan Silveira – Coordenador Fundiário 

                                                                             Priscila Ortiz – Analista Socioambiental 

      Dario Pires Carvalho – Analista Socioambiental 

      Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 
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 Demandas/questionamentos: 

 

 apoio financeiro individual e não coletivo, para os moradores que não serão remanejados; 

histórico da Ação Civil Pública pelo Professor Joelson Jerônimo, da Linha 17; acordo 

extrajudicial; extinção da Ação Civil Pública; falta de assistência aos moradores; faltam 

escolas – só tem uma na linha 9; aplicação de parte dos recursos arrecadados (royalties) no  

Joana D’arc; indenizações similiares àquelas oferecidas aos moradores do Joana D’arc, que 

hoje moram no Reassentamento Santa Rita; falha da ação do Poder Público no local; infestação 

de mosquitos; lotes abandonados desde 2012; ausência de lideranças e representantes locais; 

discussão das prioridades com a população dos moradores do Joana D’arc; incapacidade para 

realizar a manutenção das máquinas, previstas no acordo extrajudicial; manutenção da Ação 

Civil Pública; garantias de melhorias para os moradores que permanecem no local; morcegos; 

moradores que não moram no P.A. Joana D’arc e cobram indenizações; 3 parâmetros para o 

desenvolvimento do P.A. Joana D’arc: quem mora, quem produz e quem não quer recurso para 

produzir; ajuda da Santo Antônio Energia para melhorar a produção do P.A. Joana D’arc; 

Posto de Saúde; associação dos agricultores familiares da Linha 17; elevação da cota em 80 cm 

e nova área de remanso; ajudas específicas para a Linha 17; transporte escolar – 40 km até a 

Linha 9; retomada da escola da Linha 17 – quantitativo de alunos justifica a sua manutenção; 

dificuldades para resolver as questões relativas ao P.A. Joana D’arc, em função do INCRA; 

reuniões com os moradores, por linhas; mosquitos criados em laboratórios e espalhados no 

P.A. Joana D’arc. 

 

 Encaminhamentos: 

 

 resposta oficial, por escrito, da Santo Antônio Energia, para o documento apresentado pelo 

morador Joelson Jerônimo – Linha 17, lote 116, até 16 de julho de 2016, ou agendamento de 

reunião para tratar dos assuntos contidos no documento; 

 Aguardar decisão da Ação Civil Pública ou do Acordo.  

 

 Registro Fotográfico da  2ª Oficina  
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5.3 – 3ª Oficina Preparatória 

Data: 03 de maio de 2016. 

Horário: 10h – 12h 

Local: Escola Municipal “Flor do Amazonas” (desativada) 

Público: moradores das Agrovilas  – Projeto de Assentamento Joana D’arc. 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 43 pessoas 

Representantes da Santo Antônio Energia: Ivan Silveira – Coordenador Fundiário 

                                                                             Priscila Ortiz – Analista Socioambiental 

      Dario Pires Carvalho – Analista Socioambiental 

                                                     Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 

 Demandas/questionamentos: 

 

precariedade das estradas; infestação de mosquitos; impactos sociais, econômicos e ambentais; 

APP; ausência de atendimento básico à saúde; fechamento da escola;  a ausência de transporte 

coletivo;  falta de energia; em relação a Ação Civil Pública, a comunidade registrou que não 

quer ser remanejada e sim uma solução para melhorar as condições de vida da população do 

Joana D’arc; isolamento das pessoas; providenciar telas para todas as casas; nova distribuição 

de  mosquiteiros; reestruturação da Brigada do PREVIFOGO; distribuir o dinheiro do acordo 

para extinção da Ação Civil Pública (5.400.000,00) diretamente para os moradores que ficarão 

no PA. 

 

 Encaminhamentos: 

 

 fazer um mapa completo só da Agrovila  mostrando o igarapé Flórida; 

 equipe de topografia da Santo Antônio fará levantamento das pontes; 

 apresentar medida definitiva de controle dos mosquitos ao Ministério Público Estadual; 
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 discutir em reunião conjunta o apoio à reestruturação do núcleo de Brigadistas de combate ao 

fogo. 

 

 Registro fotográfico da 3ª Oficina: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

5.4 – 4ª Oficina Preparatória 

Data: 03 de maio de 2016. 

Horário: 14h – 16h 

Local: Sede  da Associação da Linha 9 

Público: moradores das Linhas 9 e 13  – Projeto de Assentamento Joana D’arc. 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 81 pessoas 

Representantes da Santo Antônio Energia: Ivan Silveira – Coordenador Fundiário 

                                                                             Naelha Sarmento – Analista Socioambiental 

      Kaio Ribeiro – Coordenador Meio Socioeconômico 

      Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 
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 Demandas/questionamentos: 

 

 retirada de todos os moradores;  isolamento de algumas famílias; manutenção das estradas; 

posto de saúde; escola; infestação sobre  mosquito; projeto de incentivos para os lotes que 

não serão indenizados por conta da desistência da Ação Civil Pública; asfalto; ausência de 

condições para a manutenção de maquinário da associação; moradores não foram atingidos 

somente pelas águas – compensação social; distribuição de tela e veneno para combater o 

mosquito;  visita da  Santo Antônio,  em cada lote para saber como ajudar. 

 

 

 Registro fotográfico da 4ª Oficina: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

5.5 – 5ª Oficina Preparatória 

Data: 04 de maio de 2016. 

Horário: 10h – 12h 

Local: Sede  da Associação da Linha 11 

Público: moradores das Linhas 11  – Projeto de Assentamento Joana D’arc. 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 84 pessoas 

Representantes da Santo Antônio Energia: Ivan Silveira – Coordenador Fundiário 

                                                                             Naelha Sarmento – Analista Socioambiental 
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      Kaio Ribeiro – Coordenador Meio Socioeconômico 

      Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 

 Demandas/questionamentos: 

 

 tratativas da Santo Antônio Energia devem ser feitas com os moradores e não com 

representantes; ponte alagada da moradora Helena; condições precárias da escola existente; 

ausência de representantes do INCRA e da Prefeitura na oficina; abandono da comunidade; 

royalties; compromisso da Santo Antônio Energia com os moradores do P.A. Joana D’arc; 

estrada; infestação de mosquitos; posto de saúde; escola; assistência às pessoas que ficarão no 

P.A. Joana D’arc;  aparecimento de animais silvestres e animais peçonhentos; fechamento da 

serraria; desemprego; estado de desânimo dos moradores; autorização para desmatamento; 

calcário; maquinário não é compensatório; metragem APP; falta de apoio para plantio; 

benefícios para a comunidade e não para interesses particulares; proibição da pesca;  

aparecimento de peixes mortos; proposta de acordo; ação civil pública contra o aumento da 

cota. 

 

 Encaminhamentos: 

 

 reunião entre a Santo Antônio Energia, moradores e autoridades competentes  (Prefeitura, 

INCRA, IBAMA e Ministério Público), após as Audiências Públicas, para tratar das demandas 

apresentada na Oficina. Os moradores devem formalizar convite, por escrito,  para todas as 

autoridades envolvidas. 

 

 

 Registro fotográfico da  5ª Oficina: 
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5.6 – 6ª - Oficina Preparatória 

Data: 04 de maio de 2016. 

Horário: 14h – 16h 

Local: Tenda em frente à Sede  da Associação da Linha 5 

Público: moradores das Linhas 3, 5, 7 e 25  – Projeto de Assentamento Joana D’arc. 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 94 pessoas 

Representantes da Santo Antônio Energia: Fábio Nogueira – Analista Socioambiental 

      Kaio Ribeiro – Coordenador Meio Socioeconomico  

                        Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 

 Demandas/questionamentos: 

 

 impactos da elevação da cota; infestação de mosquitos; transposição do rio Madeira para o 

ramal do Mucuin; se a Linha 25 é área particular da Santo Antônio Energia; quantitativo de 

famílias que sairão do P.A. Joana D’arc; impactos no ramal São Francisco, próximo ao P.A. 

Joana D’arc; como a  Santo Antônio Energia vai ajudar as famílias que ficarão; condições 

precárias das estradas; transporte escolar; qual o impacto da elevação da cota para as famílias 

que continuarão no P.A. Joana D’arc; o impacto para as famílias não é somente pelas águas; 

Ação Civil Pública; lençol freático;  aparecimento de animais silvestres;  projeto de 

desenvolvimento dentro e fora do P.A. Joana D’arc;  royalties; pesca em torno do reservatório; 

extrativismo dentro da reserva ambiental em torno do lago; PACUERA – Programa de 

Conservação do Entorno e Uso do Reservatório; impactos na Linha 9-A – Canutama/AM; 

desvio de 63 km (50 km, segundo o DER), na estrada que dá acesso à Linha 5; Audiência 

Pública no P.A. Joana D’arc. 
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 Encaminhamentos: 

 o representante do IBAMA/RO, Emerson Aguiar, afirmou que encaminhará  para o 

IBAMA/Brasília, a solicitação do morador, com o pedido da realização de uma Audiência 

Pública no P.A. Joana D’arc. 

 

 Registro fotográfico da 6ª Oficina: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

5.7 – 7ª Oficina Preparatória 

Horário: 14h – 16h 

Local:  Sede  da Associação da Mulheres de Jacy-Paraná 

Público: moradores do distrito de Jacy-Paraná. 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 37 pessoas 

Representantes da Santo Antônio Energia:        Ivan Silveira – Coordenador Fundiário 

                                                                            Naelha Sarmento –  Analista Socioambiental 
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      Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 

 Demandas/questionamentos: 

 

 impactos na rua Barão de Leverger; em relação ao mapa apresentado, se só serão retirados os 

moradores abaixo da demarcada; o que vai acontecer com os moradores próximos à Escola 

Maria de Nazaré; moradores do Trilhal;  cemitério; impactos na avenida Goiás com rua 

Inocêncio, próximo ao DETRAN;  impactos no bairro Alto Alegre, próximo da UPA; muro de 

contenção da rua Sebastião Gomes; impactos aos moradores próximos da antiga Caixa 

D’Água; lençol freático; má qualidade da água; saneamento básico; cidade fantasma; alto custo 

do uniforme da escola Escola Tiradentes; retirada de todos os moradores de Jacy-Paraná; 

desemprego; responsabilidades da Santo Antônio com Jacy-Paraná; enchente de 2014; casas 

com problemas estruturais; se as construções que estão acontecendo na Escola Maria Nazaré 

irão continuar; abandono das construções realizadas pela Santo Antônio Energia; área próxima 

ao Centro Administrativo está cheia de mato – de quem é a responsabilidade pela limpeza?; 

realização de uma nova oficina, com a participação da Prefeitura e do Ministério Público; 

iluminação pública. 

 

 Encaminhamentos: 

 

 roçagem das áreas próximas aos prédios Públicos, por empresa contrata pela Santo Antônio 

Energia;  

 com relação à ausência de representantes da Prefeitura de Porto Velho,  o coordenador 

fundiário Ivan Silveira informou ao público presente que as autoridades haviam sido 

informadas da realização das  Oficinas Preparatórias no distrito de Jacy-Paraná. Para as 

Audiências Públicas que irão acontecer, o convite será reiterado, a fim de que as autoridades 

pudessem participar, se assim o desejassem. 

 

 Registro fotográfico da 7ª Oficina : 
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5.8 – 8ª Preparatória 

Horário: 19h – 21h 

Local:  Sala da Escola Municipal Cora Coralina 

Público: moradores do distrito de Jacy-Paraná. 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 33 pessoas 

Representantes da Santo Antônio Energia:        Ivan Silveira – Coordenador Fundiário 

                                                                            Naelha Sarmento –  Analista Socioambiental 

      Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 

 Demandas/questionamentos: 

 

 riscos de rompimento das barragens; contaminação do lençol freático, igarapés, nascentes, 

praia, água e poços contaminados com gordura humana; poços não secam; casas com pisos 

danificados;  terrenos constantemente alagados; aparecimento de bichos peçonhentos; ausência 

de saneamento básico; precariedade dos serviços da rede de água tratada;  remoção das escolas 

Maria  Nazaré e  Joaquim Vicente Rondon para outras áreas; procedimento para o 

remanejamento e indenização das famílias que serão afetadas; o que acontece com as famílias 

que não serão remanejadas; retirada da rua do comércio; limites das áreas de APP; abandono da 

população de Jacy; construções de compensação da SAE estão abandonados; UPA; 

desemprego; atendimento precário no Posto de Saúde; áreas próximas às escolas que serão 

removidas.  

 

 

 Encaminhamentos: 
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 O Ministério Público pediu  da Santo Antônio Energia laudo sobre a  qualidade da água. 

Depois da cheia,  a empresa construiu um poço e os resultados das análises demonstram não 

haver interferência de contaminação por conta do cemitério. Constatou-se também, por meio 

dos monitoramentos, que não há interferência no lençol freático por conta do reservatório da 

hidrelétrica Santo Antônio. 

 

 Registro fotográfico da Oficina 8ª: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

5.9 – 9ª Oficina Preparatória 

Data: 06 de maio de 2016. 

Horário: 9h – 11h 

Local:  Sede da Associação de Mulheres de Jacy-Paraná 

Público: moradores do distrito de Jacy-Paraná. 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 26 pessoas 
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Representantes da Santo Antônio Energia:         Ivan Silveira – Coordenador Fundiário 

                                                                            Naelha Sarmento –  Analista Socioambiental 

      Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 

 Demandas/questionamentos: 

 

 UPA;  retirada da rua de comércio;  desemprego;  retirada de todas as famílias do distrito;  

indenizações; esvaziamento de Jacy;  abondono das obras de compensação da SAE:  praça, 

campo de futebol, praia (área de lazer); falta de segurança pública; falta de escolas; lençol 

freático; qualidade da água; àreas de APP; fiscalização dos órgãos públicos nos projetos no 

distrito; investir parte dos royalties no local; geração de trabalho e renda no distrito. 

 

 

 Encaminhamentos: 

 

 a Santo Antônio Energia vai recomendar que a prefeitura apresente o projeto do Centro 

Poliesportivo para comunidade; 

 todas as ações que serão realizadas pela Santo Antônio Energia em Jacy-Paraná, após 

deliberações da Audiências Públicas, serão discutidas com a comunidade. 

 Registro fotográfico da 9ª Oficina: 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

5.10 – 10ª  Oficina Preparatória 
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Data: 06 de maio de 2016. 

Horário: 14h – 16h 

Local:  Sede da Associação de Mulheres de Jacy-Paraná 

Público: moradores do distrito de Jacy-Paraná. 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 17 pessoas 

Representantes da Santo Antônio Energia: Ivan Silveira – Coordenador Fundiário 

                                                                            Naelha Sarmento –  Analista Socioambiental 

      Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 

 Demandas/questionamentos: 

 

 limites da APP; área de lazer de Jacy-Paraná; aterramento da rua Generoso Ponce; elevação da 

ponte do rio Jacy.  

 Encaminhamentos: 

 

 com relação à rua do comércio, após a realização das Audiências Públicas, a SAE apresentará 

os três possíveis estudos: alteamento, indenizações ou posicionamento do comércio em outro 

local, a ser definido com a comunidade envolvida, ou, indenização; 

 a Santo Antônio Energia vai solicitar e recomendar que a secretaria responsável pelo projeto de 

instalação do Centro Esportivo que faça reunião com a comunidade para apresentar o desenho. 

 

 

 Registro fotográfico da 10ª Oficina: 
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5.11 – 11ª Oficina Preparatória 

Data: 06 de maio de 2016. 

Horário: 19h – 21h 

Local:  Colégio Tiradentes 

Público: moradores do distrito de Jacy-Paraná. 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 59 pessoas 

Representantes da Santo Antônio Energia:        Ivan Silveira – Coordenador Fundiário 

                                                                            Naelha Sarmento –  Analista Socioambiental 

      Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 

 Demandas/questionamentos: 

 

 reflexo da retirada da rua do comércio em vias próximas; novo ponto empresarial terá que 

abranger todos os comerciantes; falta de investimentos em Jacy-Paraná;  isolamento das 

pessoas não indenizadas na Velha Jacy; limpeza da APP  na entrada da cidade; quais os 

investimentos  da SAE no distrito; situação do Posto Pacífico; situação Jacy-Paraná pós-usina; 

relocação imediata de famílias isoladas; contaminação lençol freático; risco rompimento das 

barragens;  documentação das áreas de relocação das escolas e benfeitorias; tarifa diferenciada 

de energia elétrica para o distrito; benfeitorias para praia; se no acordo firmado com a CAERD, 

o maquinário foi direcionado para Jacy-Paraná. 

 

 Encaminhamentos: 

 

 realização de análises, caso a caso, quanto às indenizações de famílias não comerciantes e fora 

do Parque dos Buritis;  
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 realização de estudos para análise posterior de reconstrução das casas dentro do próprio Parque 

dos Buritis. As novas casas seriam construídas na área onde hoje está localizado o Centro 

Comunitário. Na área  de  onde sairão as casas, o terreno seria elevado e  construído novo 

campo de futebol e a sede da Associação; 

 a Santo Antonio Energia faz e vai ampliar o monitoramento do lençol freático.  

 

 Registro fotográfico da 11ª Oficina : 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

5.12 – 12ª Oficina Preparatória 

Data: 07 de maio de 2016. 

Horário: 9h – 11h 

Local:  Escola Municipal Maria de Nazaré 

Público: moradores do distrito de Jacy-Paraná. 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 41 pessoas 

Representantes da Santo Antônio Energia: Ivan Silveira  – Coordenador Fundiário 

                                                                              Fábio Nogueira – Analista Socioambiental 
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       Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 

 Demandas/questionamentos: 

 

 isolamento da área próxima à escola Maria Nazaré; royalties;  manutenção das áreas de APP; 

infestação de mosquitos; tratamento para propriedades próximas das áreas indenizadas; 

aparecimento de animais peçonhentos; afetação de áreas próximas ao rio Contra; UPA; lençol 

freático; segurança das barragens para a população de Jacy. 

 

 Encaminhamentos: 

 

 contratação de empresa para realizar a roçagem nas áreas urbanas de APP, adquiridas pela 

Santo Antônio Energia; 

 reunião com moradores para definição dos locais onde serão construídas as novas escolas; 

 reunião com moradores da Linha 94, após as Audiências Públicas. 

 

 

 Registro fotográfico da 12ª Oficina: 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

5.13 – 13ª Oficina Preparatória 

Data: 07 de maio de 2016. 

Horário: 14h – 16h 
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Local:  Escola Municipal Maria de Nazaré 

Público: moradores do distrito de Jacy-Paraná. 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 25 pessoas 

Representantes da Santo Antônio Energia:  Ivan Silveira  – Coordenador Fundiário 

                                                                              Fábio Nogueira – Analista Socioambiental 

       Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 

 Demandas/questionamentos: 

 

 abandono da praia/quiosque; retirada das residências próximas ao Supermercado Jirau, lado 

esquerdo de quem entra em Jacy; comércio isolado na área próxima ao Correio – Velha Jacy; 

Pescadores: 1 -  Porto dos Pescadores  - definição da construção da sede; 2) Sistema de 

Transposição de Peixes (STP) - os peixes que vêm do baixo Madeira não conseguem subir 

para reprodução; alteamento da rua José Saleh;  o que vai acontecer com a Rua Sebastião 

Gomes; retirada de toda a população em torno da Escola Maria Nazaré; muro de contenção. 

 

 Encaminhamentos: 

 

 reunião com a população para definição dos novos locais para construção das escolas Maria 

Nazaré e Joaquim Vicente Rondon. As novas áreas devem ter escrituração pública; 

 a direção da Santo Antônio Energia se reunirá para tratas das demandas apresentadas pelos 

pescadores - Porto dos Pescadores;   

 convite para que o grupo de pescadores visite o STP e a Estação de Pesquisa de Peixes, dentro 

da hidrelétrica Santo Antônio. 

 

 

 Registro fotográfico da 13ª Oficina: 
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5.14 – 14ª Oficina Preparatória 

Data: 09 de maio de 2016. 

Horário: 9h – 11h 

Local:  Tenda ao lado do Centro Comunitário do Parque dos Buritis 

Público: moradores do  reassentamento Parque dos Buritis - distrito de Jacy-Paraná. 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 38 pessoas 

Representantes da Santo Antônio Energia:  Ivan Silveira – Coordenador Fundiário 

       Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 

 

 Demandas/questionamentos: 

 

 Ação Civil Pública; até onde vai a interferência do rio no lençol freático; resultados dos 

estudos hídricos sobre o lençol freático; possibilidade da antiga Igreja Católica ser mantida 

como patrimônio histórico; se os moradores do reassentamento Parque dos Buritis serão todos 

retirados; casas com problemas estruturais – úmidas o tempo inteiro; quais os benefícios para a 

comunidade de Jacy-Paraná, além dos royalties; recursos para conserto dos pisos; se o Linha 

do Ibama será atingido pela nova área de remanso. 

 

 

 Registro fotográfico da 14ª Oficina: 
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5.15 – 15ª Oficina Preparatória 

Data: 09 de maio de 2016. 

Horário: 14h – 16h 

Local:  tenda ao lado do Centro Comunitário do Parque dos Buritis 

Público: moradores do  reassentamento Parque dos Buritis - distrito de Jacy-Paraná. 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 34 pessoas 

Representantes da Santo Antônio Energia: Ivan Silveira  – Coordenador Fundiário 

                                                                             Naelha – Analista Socioambiental 

       Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 

 Demandas/questionamentos: 

 

 o que acontece com as casas próximas à BR; se o Linha do Ibama será afetado; situação da 

Linha 94, pós enchente de 2014; olhos dágua – enchente de 2014; lençol freático; como fica a 

rua José Cauby, próximo à Igreja Católica; APP da linha 94; casas próximas à escola Maria 

Nazaré; prazo para retirada da escola Maria Nazaré; área próxima ao cemitério; área atrás da 

CAERD; lençol freático contaminado por causa do cemitério; água com muito cloro; de quem 
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é a responsabilidade pela construção das novas escolas; informações sobre o antigo parque; 

UPA próxima às áreas que serão afetadas;  responsabilidade pela manutenção das áreas 

adquiridas pela SAE; áreas que estão muito próximas da nova área de remanso, mas não 

atingidas, embora fiquem isoladas; Ação Civil Pública – indenização para custeio dos reparos 

nos pisos das casas do Parque dos Buritis; indenização da Ação Civil Pública para quem 

adquiriu a casa recentemente; casas da quadra 05, do Parque dos Buritis, cujo quintal está 

próximo das nova linha de remanso. 

 

 Encaminhamentos: 

 

 reunião com os moradores da Linha 94, após a Audiência Pública; 

 reunião com a população para determinar o local de construção das escolas, a ser realizada pela 

SAE; 

 contratação de empresa pela Santo Antônio Energia para realizar a limpeza das áreas 

adquiridas. 

 

 Registro fotográfico da 15ª Oficina: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

5.16 – 16ª Oficina Preparatória 

Data: 09 de maio de 2016. 



   
 

36 
 

Horário: 19h – 21h 

Local:  tenda ao lado do Centro Comunitário do Parque dos Buritis 

Público: moradores do distrito de Jacy-Paraná. 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 76 pessoas 

Representantes da Santo Antônio Energia: Ivan Silveira  – Coordenador Fundiário 

                                                                             Naelha – Analista Socioambiental 

       Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 

 

 Demandas/questionamentos: 

 

 situação das áreas próximas à Caixa D’água; retirada de todos os moradores de Jacy; 

problemas nos pisos das casas – Ação Civil Pública; onde começam as áreas de remanso e de 

APP na área urbana de Jacy; como serão feitas as negociações no Parque dos Buritis; 

alteamento da ponte e da BR; condições estruturais ruins das casas do Parque dos Buritis; 

situação da rua Pedro Osório, próximo à Escola Maria de Nazaré; segurança da barragem da 

hidrelétrica Santo Antônio; medidas de segurança da Hidrelétrica Santo Antônio, com relação 

à barragem de Jirau – vazão da água. 

 

 Registro fotográfico da 16ª Oficina: 
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5.17 - 17ª Oficina Preparatória 

Data: 10 de maio de 2016. 

Horário: 9h – 11h 

Local:  Igreja Assembleia de Deus Madureira 

Público: moradores da linha Santa Inês – distrito de Jacy-Paraná 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 68 pessoas 

Representantes da Santo Antônio Energia:  Ivan Silveira – Coordenador Fundiário 

                                                                              Naelha  Sarmento – Analista Socioambiental 

       Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 

 Demandas/questionamentos: 

 

 falta de fiscalização pela SAE das obras construídas pela empresa; metragem de elevação da 

ponte; situação linha Santa Inês após o alteamento da ponte; responsabilidade pela definição 

do local para a construção do antigo Parque; geração de empregos e renda em Jacy; melhoria 

na praia; acesso moradores das margens do rio Jacy em função de cercamento de áreas 

indenizadas; ausência Poder Público  nas oficinas; má qualidade da água com subida do lençol 

freático - poços cheios; aparecimento de animais silvestres e peçonhentos; diminuição do valor 

da conta de luz a partir da geração de energia exclusiva para RO; precariedade; apoio a 

projetos que visem melhorias para a comunidade; saneamento básico; cemitério contaminando 

água; infestação de mosquitos; ambulância avariada. 

 

 Encaminhamentos: 

 

 moradores sugeriram fazer levantamento das demandas para leva-las às Audiências Públicas; 

 agendas de novas reuniões, após as Audiências Públicas. 
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 Registro fotográfico da 17ª Oficina: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

5.18 – 18ª Oficina Preparatória 

Data: 06 de maio de 2016. 

Horário: 14h – 16h 

Local: linha do Ibama -  distrito de Jacy-Paraná. 

 

 Esta oficina não aconteceu em função da interdição, pelos moradores, da estrada de acesso ao 

local. Segundo eles, em protesto a constante falta de energia elétrica; 

 as pessoas convidadas para a oficina foram avisadas do cancelamento, por telefone, pela 

equipe do Ecos do Madeira. 

 

 Encaminhamentos: 

 esta oficina não aconteceu em função da interdição, pelos moradores, da estrada de acesso ao 

local; 

 as pessoas convidadas para a oficina foram avisadas, por telefone, pela equipe do Ecos do 

Madeira, do cancelamento. 

 as equipes da Santo Antônio Energia, Ecos do Madeira e representante do IBAMA/DF 

retornaram para Porto Velho. 
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 Registro fotográfico da estrada interditada: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

5.19 – 19ª Oficina Preparatória 

Data: 11 de maio de 2016. 

Horário: 14h – 16h 

Local:  tenda em frente à Sede da Associação Vida Nova 

Público: moradores do reassentamento coletivo Vida Nova. 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 26 pessoas 

Representantes da Santo Antônio Energia:  Naelha Sarmento – Analista Socioambiental 

                                                                              Priscila Ortiz – Analista Socioambiental 

       Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 

 Demandas/questionamentos: 

 

 com a enchente de 2014 a água entrou no lote 32; lençol freático; se houver a elevação da cota, 

que haja acompanhamento da SAE; como foram feitas as projeções para determinar que as 

áreas do reassentamento coletivo Vida Nova não seriam atingidas; poços artesianos – 

qualidade da água;  se todos os impactos relativos à elevação da cota já estão determinados; se 

https://mail.google.com/mail/u/0/h/1d1u8h87it2gg/?view=att&th=154c9661fb17f6a8&attid=0.2&disp=inline&safe=1&zw
https://mail.google.com/mail/u/0/h/1d1u8h87it2gg/?view=att&th=154c9661fb17f6a8&attid=0.3&disp=inline&safe=1&zw
https://mail.google.com/mail/u/0/h/1d1u8h87it2gg/?view=att&th=154c9661fb17f6a8&attid=0.4&disp=inline&safe=1&zw
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o licenciamento para a elevação da cota já foi aprovado; infestação de mosquitos; Reserva 

Legal. 

 

 Registro fotográfico da 19ª Oficina: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

5.20 – 20ª Oficina Preparatória 

Data: 12 de maio de 2016. 

Horário: 9h – 11h 

Local:  tenda ao lado do Centro Comunitário do Reassentamento Riacho Azul 

Público: moradores dos Reassentamentos São Domingos e Riacho Azul 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 124 pessoas 

Representantes da Santo Antônio Energia:  Fábio Nogueira – Analista Socioambiental 

                                                                              Priscila Ortiz – Analista Socioambiental 

       Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 

 Demandas/questionamentos: 
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 infestação de mosquitos; se os estudos de impactos do novo projeto são preliminares ou 

definitivos;  áreas de APP - uso para construção de passarela; indenização em lotes averbados; 

se tanques de piscicultura do Riacho Azul (lote 35) serão afetados;  apresentação de mapas dos 

reassentamentos com imagens de antes e depois da elevação da cota; prazo para entrega de 

escrituras das propriedades; lençol freático; aplicação de parte dos royalties nos 

reassentamentos; aparecimentos de animais silvestres e peçonhentos; licenciamento para 

derrubada de madeira. 

 

 

 Registro fotográfico da 20ª Oficina: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

5.21 – 21ª Oficina Preparatória 

Data: 13 de maio de 2016. 

Horário: 9h – 11h 

Local:  tenda em frente ao Centro Comunitário  

Público: moradores do reassentamento Novo Engenho Velho 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 32 pessoas 
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Representantes da Santo Antônio Energia:  Fábio Nogueira – Analista Socioambiental 

                                                                              Priscila Ortiz – Analista Socioambiental 

       Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 

 Demandas/questionamentos: 

 

 pescadores “perseguidos” por Polícia Ambiental e material apreendido; prazo para entrega da 

escritura das propriedades; não recebimento do seguro-defeso; sofrimento por causa das 

dragas; sem condições de viver da pesca; demarcação da APP nos lotes; afetação de lotes de 

produção e igarapés pela elevação da cota; qualidade da água distribuída pela CAERD; 

necessidade das escrituras para conseguir instalar energia elétrica nos lotes; números dos lotes 

de produção para facilitar a obtenção do Cadastro Ambiental Rural.  

 

 

 Registro fotográfico da 21ª Oficina: 

 

 

 

 

 

  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

5.22 – 22ª Oficina Preparatória 

Data: 16 de maio de 2016. 

Horário: 9h – 11h 
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Local:  Centro Comunitário 

Público: moradores do reassentamento Vila Nova do Teotônio. 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 45 pessoas 

Representantes da Santo Antônio Energia: Fábio Nogueira – Analista Socioambiental 

                                                                              Priscila Ortiz – Analista Socioambiental 

       Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 

 Demandas/questionamentos: 

 

 necessidade de continuação do apoio técnico da Santo Antônio Energia;  dificuldades 

financeiras; projeto da lavoura não aconteceu; posto de saúde sem médicos e dentistas; falta de 

transporte coletivo; aparecimento de animais silvestres; ajuda de custo precária;  desvio da 

estrada; solicitação dos mapas com área de remanso e APP atualizados; casas com problemas 

estruturais; prazo entrega escrituras das propriedades; cancelamento seguro-defeso; custo altos 

de manutenção dos  tanques de peixes; contas de energia caras; impedimento da pesca; 

funcionamento Sistema de Transposição de Peixe; diminuição de espécies e aumento de 

predadores; finalização Projeto Turístico; praia inutilizada para banho, píer mal construído; 

benefícios para moradores da localidade Betel;  infestação de mosquitos; aparecimentos de 

animais peçonhentos.  

 

 

 Registro fotográfico da 22ª Oficina: 
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5.23 – 23ª Oficina Preparatória 

Data: 17 de maio de 2016. 

Horário: 9h – 11h 

Local:  tenda em frente à Escola Desativada Tancredo Neves 

Público: moradores do reassentamento Morrinhos. 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 43 pessoas 

Representantes da Santo Antônio Energia: Fábio Nogueira – Analista Socioambiental 

                                                                              Priscila Ortiz – Analista Socioambiental 

       Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 

 Demandas/questionamentos: 

 

 pagamento das contas de energia dos reassentados do Santa Rita e não do Morrinhos; 

enxarcamento - lençol freático; qualidade da solo; prazo para entrega da escritura das 

propriedades ; infestação de mosquitos;  dificuldades para manutenção da reserva  legal em 

outro lugar; explicações sobre a Ação Civil Pública;  apoio com transporte para continuidade 

da Feira Sabor do Campo. 

 

 

 Registro fotográfico da 23ª Oficina: 
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5.24 – 24ª Oficina Preparatória 

Data: 17 de maio de 2016. 

Horário: 14h – 16h 

Local:  Quadra da Escola Flor do Cupuaçu 

Público: moradores do reassentamento Santa Rita 

Mediadoras: Benedita Nascimento e Cleice Medeiros 

Número de participantes: 98 pessoas 

Representantes da Santo Antônio Energia: Fábio Nogueira – Analista Socioambiental 

                                                                              Priscila Ortiz – Analista Socioambiental 

       Lilian Campana – Analista de Comunicação Social 

 Demandas/questionamentos: 

 

 áreas atingidas e não indenizadas; estudos de impacto do projeto preliminares ou definitivos; 

projeto já está licenciado; áreas reassentadas não mecanizadas; lençol freático; poço artesiano 

seco; Ação Civil Pública; repasse de áreas com tamanhos diferentes; quem paga estudos de 
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viabilidade; risco de rompimento de barragens; royalties; qualidade do solo; infestação de 

mosquitos; apoio da SAE para continuidade da Feira Sabor do Campo; suporte técnico para 

produtores rurais; prazo para entrega das escrituras das propriedades; oscilação da energia 

elétrica distribuída no reassentamento; falhas estruturais nas casas. 

 

 Registro fotográfico da 24ª Oficina: 

 

 

   

   

   

   

   

 

 

  

   

 

 

  

  

  

 

 

 

 

6. Avaliações das Comunidades 

As oficinas Preparatórias foram didaticamente divididas em três partes. A primeira delas retativa à 

apresentação conceitual das termos técnicos: Nível, Vazão, Área de Preservação Permanente e 

Remanso, para relembrar e/ou esclarecer junto aos participantes das Oficinas Preparatórias tais 

conceitos,  visando a compreensão durante as Audiências Públicas, da apresentação técnica alusiva ao 

projeto. 

Foram utilizadas duas avaliações, sendo a primeira delas para avaliar o nível de entendimento dos 

participantes quanto aos conceitos apresentados e a segunda para avaliação da  Oficina Preparatória 

como um todo.  
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As oficinas tiveram 1.293 participantes credenciados. Na Avaliação 1 – Dinâmica do Conhecimento, 

somente 1.015 pessoas participaram ; na Avaliação 2 – Opinião sobre a Oficina,  foram 953 

participantes.  
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7. Considerações Finais 

As Oficinas Preparatórias tiveram como objetivo principal a participação popular nas discussões 

referentes ao aumento de geração de energia e do reservatório da hidrelétrica Santo Antônio, visando 

qualificar as intervenções da comunidade durante as Audiências Públicas, que serão agendadas pelo 

órgão ambiental.  

Ao todo, 1.293 pessoas participaram das discussões, fazendo perguntas e questionamentos sobre os 

assuntos em pauta e outros relativos às demandas locais de cada comunidade. A maioria relativas a 

questões de resolução exclusiva do Poder Público. Houve também esclarecimentos sobre a 

obrigatoriedade do pagamento, por parte da hidrelétrica, da Compensação Financeira. 130 milhões até a 

presente data.  

O número de participações - 1293 - indica ter sido eficiente o trabalho de mobilização ultrapassando o 

público esperado. 

A metodologia utilizada para determinar o grau de entendimento relativo aos conceitos apresentados 

mostra que, das 1.015 pessoas que participaram respondendo as questões apresentadas, 721 pessoas 

acertaram 100% das questões, demonstrando resultados positivos. 

Com relação ao grau de satisfação da Oficina como um todo, das 953 respostas, 52% consideram os 

encontros Bom ou Ótimo, contra 43% que alegaram ser Regular, Ruim ou Péssimo. 

Das duas horas programadas para a realização das Oficinas, destinou-se o maior tempo para as 

intervenções dos participantes, buscando dialogar, ouvindo seus maiores anseios, esclarecendo aquilo 

que é de competência da Santo Antônio Energia e explicando o que demanda diretamente a ação do 

Poder Público. 

 

Houve momentos tensos, porém respondidos com respeito e consideração por parte de todos os 

envolvidos na realização da Oficina. As questões que não tiveram o devido encaminhamento durante a 

Oficina,  deverão ser levadas às Audiências Públicas, que serão agendadas e presididas pelo IBAMA e 

contarão com representação do Poder Público. 

 

Diante do exposto no presente documento, após considerar todas as prerrogativas estipuladas pelo órgão 

ambiental para a realização das Oficinas Preparatórias para as Audiências Públicas,  a Santo Antônio 

Energia entende que foram alcançados os objetivos de forma plena e positiva. 

 


